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Culte Revel 28 avril 2024 

Proclamation de la grâce. Ouverture. 

Que la grâce, la miséricorde et la paix vous soient données de la part de Dieu le 

Père et du Christ notre Sauveur. 

Rendons grâce à Dieu, présence éternelle dans nos cœurs, dans notre vie 

quotidienne, dans nos jours et nos nuits. 

Souvenons des paroles d’amour, des recommandations à changer notre point 

de vue, de l’éthique de partage que nous proposait de vivre Jésus. 

C’est en son nom que nous nous sommes réunis ce matin ! 

Que l’Esprit Saint nous accompagne tout au long de ce culte. 

Spontané 

Louange 

Seigneur, maître de la vie,  
Merci pour les choses familières ; le pain, le vent la terre et l'eau ; pour les 
hommes simples en qui tout est lumière ; pour la musique et le silence, pour le 
rythme et le repos, pour la paix du soir où les oiseaux s’écoutent chanter avec 
étonnement, pour tous ces instants de rémission où le temps harassé s’arrête  
 
Seigneur, maître de la vie,  
Merci pour la paix qui vient de Toi.  
Merci d'être si proche en Ton fils Jésus-Christ.  
Avant que nous le cherchions, Il nous a cherchés. Avant que nous le 
connaissions, Il nous a connus La paix n'est pas que nous le connaissions, Notre 
paix c'est qu'il nous connaisse.  

 
Seigneur, maître de la vie,  
Sois loué pour Jésus Christ  
 Sois loué d'être notre paix.  
 
Cantique 741, 1-2-3 « Evenou Shalom » 

 

Péché  

Aujourd’hui, notre désir désire toujours plus de lui-même et de sa propre 

effervescence. Notre cupidité est insatiable ce qui provoque en nous 

intranquillité alors que la paix est le couronnement du combat spirituel ? 
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Nous faisons preuve d’une gourmandise illimitée pour beaucoup de choses, de 

nos jours : fortune, pouvoir, vie, sexe. En somme, nous désirons toujours plus ce 

qui entretient le cycle de l’éternelle consommation. 

O Christ délivre nous de toutes nos idoles et aide-nous à vivre notre vie avec 

conviction, en sincérité, en simplicité et surtout dans Ta paix !  

Spontané 

Pardon Zacharie 3, 8-10 

Avec le prophète Zacharie, recevons la parole de pardon : 

Ecoutez vous tous le signe du salut à venir : 

Je vais faire apparaître mon serviteur, celui qui s’appelle « Germe » 

Devant Yechoua je pose une pierre, une seule pierre, avec sept points brillants. 

Je vais y graver moi-même une inscription. 

Oracle du Seigneur. 

Et en un seul jour, j’enlèverai les fautes qui souillent ce pays. 

Oui, je le déclare, moi, le Seigneur de l’univers. 

Quand ce jour arrivera, vous vous inviterez les uns les autres à jouir enfin de la 
paix dans vos vignes et sous vos figuiers. 
 
Dans l’assurance que ce jour en Yechoua le Christ est déjà venu 
Nous chantons notre reconnaissance. 
 

Spontané 

 

Loi  L’envoi de Joseph (37, 13-17) 

Jacob envoie Joseph vers ses frères à Sichem.  

Pas n’importe où, à Sichem. Sichem le lieu de la haine et de la violence où selon 

les paroles mêmes de Jacob, « ses fils ont fait son malheur » (34, 25-29).  

Alors pourquoi y envoyer le fils bien aimé auprès de ceux qui le haïssent ?  

Pourquoi le père envoie son préféré auprès de ses frères alors qu’il le sait haï 

par eux ?  

Pourquoi ? Pour faire revenir une parole. « « Va vers tes frères, Va et vois le 

shalom de tes frères et le shalom du troupeau pour que tu me fasses revenir 

une parole ». 
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Le double « Va ! » nous laisse entendre qu’il s’agit là pour Joseph de sa vocation 

même. 

Comme Abraham, Isaac et Jacob, il s’agit de s’éloigner, et faire revenir une 

parole là où elle est devenue impossible. Non pas faire revenir des rumeurs 

mauvaises mais une parole de shalom, faire revenir une parole de paix entre les 

frères.  

Faire revenir une parole de paix entre les frères, réparer les fraternités voilà 

donc notre vocation à chacun et chacune. 

Spontané 

Prière d’illumination 
 
Par Ton saint Esprit creuse maintenant en nous un espace d’accueil pour 

recevoir Ta parole 

Notre disponibilité sera possible si Ton Esprit nous aide à parvenir à un degré 

d’effacement et d’humilité  

Viens demeurer en nous Seigneur par Ta Parole ! 

Cantique 514, 1 et 2 «  Pour que le jour qui se lève » 
 

Lectures bibliques : Esaïe 1 15-20 et 26, 2-8 et Matthieu 5,9 

« Quand vous étendez les mains je me voile les yeux, vous avez beau multiplié 

les prières, je n’écoute pas ... vos mains sont pleines de sang. Lavez-vous, 

purifiez-vous, ôtez de ma vue vos actions mauvaises, cessez de faire le mal. 

Apprenez à faire le bien, recherchez la justice, faites droit à l’opprimé, faites 

droit à l’orphelin, prenez la défense de la veuve.» 

 

Ouvrez les portes, Laissez entrer la nation juste et fidèle. 

A celui qui est ferme dans ses sentiments Tu assures la paix, la paix, parce qu'il 

se confie en Toi. 

Confiez-vous en l'Eternel à perpétuité, car l'Eternel, l'Eternel est le rocher des 

siècles. Il a renversé ceux qui habitaient les hauteurs, Il a abaissé la ville 

superbe; Il l'a abaissée jusqu'à terre, Il lui a fait toucher la poussière. 

Elle est foulée aux pieds, aux pieds des pauvres, sous les pas de ceux que l’on 

disait misérables. 
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Le chemin du juste est la droiture; Toi qui es juste, tu aplanis le sentier du juste. 

Aussi nous t'attendons, ô Eternel! sur la voie de tes jugements;  

Notre être soupire après ton nom et après ton souvenir. 

 

« Heureux les artisans de paix, ils seront appelés fils de Dieu » ! 

Message 

Qu’y a-t-il de plus important que la paix ? 
 
Le Christ en proclamant cette béatitude le sait bien, son monde comme le nôtre 

est celui des persécutions, des émeutes, des exécutions.  

La Galilée et la Judée sont occupées par les romains, c’est-à-dire par des 

hommes en armes. De nombreuses légions ont été placées sur cette frontière 

instable de l’Empire.  

Tout cela nous le savons par les historiens. De même, que nous savons qu’il 

existait dans toute la Judée des mouvements de résistance. 

Le monde du Christ est un monde agité qui a soif de paix. Rien de nouveau sous 

le soleil. 

Pour la plupart d’entre nous, la guerre n’est sans doute qu’un terme abstrait. 

Elle évoque des histoires familiales, des souvenirs douloureux mais lointains et 

voilà qu’à travers les écrans nous découvrons à quoi une guerre ressemble. 

Vision hideuse ces empilements de corps sans vie, frappes aveugles, villes 

dévastées, massacre des innocents…. 

Nous découvrons alors que dans de nombreux pays, la guerre est une réalité 

permanente : Soudan, Mali, Congo, Afghanistan, Sri Lanka, Syrie, Birmanie, 

Arménie… 

Pire, nous découvrons que les guerres se multiplient, selon l’ONU,  le nombre 

de pays en proie à des conflits violents n’a jamais été aussi élevé depuis la fin 

de la guerre froide. Parallèlement à cela, les conflits se fragmentent, avec la 

prolifération de groupes armés impliqués dans des guerres civiles, avec des 

groupes terroristes internationaux ou encore avec des bandes criminelles ou 

des milices de narco-trafiquants. 

Le tout sous fond de pénurie des ressources, aggravée par le dérèglement 

climatique… 

https://openknowledge.worldbank.org/bitstream/handle/10986/28337/211162ovFR.pdf?sequence=13&isAllowed=y
https://openknowledge.worldbank.org/bitstream/handle/10986/28337/211162ovFR.pdf?sequence=13&isAllowed=y
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Et puis la guerre se rapproche après l’invasion de la Russie en Ukraine et en ce 

moment même la guerre de Gaza dont les secousses se font ressentir tous les 

jours en France. 

N’allons pas plus loin même s’il nous faudrait ajouter que la guerre c’est aussi 

un grand business, notre président ne s’est-il pas félicité que l’économie de 

guerre produisait beaucoup de richesses ? 

Loin du cynisme et de toute forme de violence collective, nous qui ne sommes 

pas des marchands de canon, nous avons soif de paix peut-être plus encore 

aujourd’hui qu’hier. 

Dans ce monde agité, convulsif, il est devenu difficile de parler de la paix. Pour 
beaucoup de nos contemporains le mot Paix est quasiment synonyme 
d’illusion, de chimère. 
 
Et puis surtout suffit-il d’en parler ? 
Le prophète Jérémie disait déjà en son temps : « ils disent paix, paix mais il n’y a 
pas de paix. (Jérémie 6,14).  
 
Autre question : qu’est-ce que la paix ? 
 

Nous l’avons partagé récemment : La paix dans la tradition biblique est 

beaucoup plus que la tranquillité ou l’absence de conflit.  

Le mot Shalom peut se lire aussi shalem ce qui veut dire en hébreu plénitude. 

Paix et plénitude de vie sont synonymes. 

Le terme de Shalom d’une grande densité, d’une grande profondeur est un des 

noms de Dieu.  

Dieu est « Dieu de paix », c’est son être même. Il n’est pas « Seigneur de la 

guerre » comme l’affirment les naufragés de la foi, il n’est pas le « Dieu des 

armées » car cette expression revêt une dimension cosmique et non guerrière. 

« Il est le Dieu des armées célestes dans le sens du Dieu des 

multitudes d’astres. Esaïe ne dit pas autre chose. 

Ne regardons pas vers le Dieu fantasmé de la puissance militaire mais vers le 

Dieu désarmé révélé par Jésus Christ. 

Le Christ qui n’a jamais porté d’armes et qui a souffert de la volonté de 

puissance pour en révéler l’impuissance. 
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Le Christ qui reprend le mot de « Shalom » dans la plupart de ses 

enseignements. 

A l’avènement de sa naissance les messagers de Dieu ne chantaient-ils pas 
« Paix sur la terre » Luc, 2,14  

 

Durant son ministère public, Jésus aura sans cesse le mot de paix dans la 

bouche ( en grec). 
Et avant sa mort qu’Il sait proche, Jésus va insister sur cette notion de paix. 

(14, 27 2x / 16, 33 / 20, 19 / 20, 21 / 20, 26 ) 

« Je vous laisse la paix, c’est la paix, la mienne que je vous donne, ce n’est pas à 
la manière du monde que moi je vous la donne, … que votre cœur ne se trouble 
pas ni ne s’effraie » 14,27 
 
Au-delà du groupe des disciples, nous sommes tous destinataires de cette paix, 

la paix que l’on reçoit n’a de sens que si on la partage. Jésus en se séparant des 

disciples leur demande de recevoir la paix et de la transmettre. 

« Heureux les artisans de paix, ils seront appelés fils de Dieu » ! 

La béatitude qui nous occupe aujourd’hui utilise un mot composé qui décrit 
avant tout un travail.  
Les artisans de paix, littéralement les faiseurs de paix. (Actes 18,3 les faiseurs 
de tente).  
 
Jésus par cette béatitude nous enseigne que la paix est un travail d’artisan, la 
paix se forge, se façonne, elle nécessite du temps, de l’énergie, de la patience… 
C’est une possibilité qui doit se frayer un chemin alors même que la violence 
explose de toute part autour de nous. 
 
Retenons que l’artisan ne travaille pas pour lui-même mais pour les autres. 
« L’artisan de paix c’est celui qui donne la paix à autrui » Grégoire de Nysse. 
 

La paix se reçoit, se travaille en nous C’est un don de Dieu qui en est la source. 

Mais c’est à nous aussi d’œuvrer de manière concrète à sa réalisation, de la 

propager à d’autres pour qu’ils en vivent et pour qu’ils la propagent à leur tour. 

Recevoir, façonner, donner.  

Voilà peut-être les trois verbes qu’il nous faut retenir ce matin.  
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La béatitude se prolonge par une promesse : « Ils seront appelés fils de Dieu ». 
Mais par qui ? Le titre de Fils de Dieu est-il donné par les hommes en signe de 
reconnaissance envers celles et ceux qui font œuvre de paix, un peu comme on 
donne chaque année le prix Nobel de la paix. 
 

Et bien non. Ici il faut savoir qu’un procédé habituel de la Bible pour parler de 

Dieu sans le nommer c’est justement d’utiliser la voix passive. Le passif (divin) 

laisse entendre qu’ils seront appelés fils de Dieu par Dieu lui-même. 

C’est très important de comprendre cela d’autant que dans la pensée biblique, 

appeler une personne son fils c’est l’adopter de façon définitive.  

Façonner la paix est donc un travail humble, parfois secret, toujours loin des 

caméras, qui échappe la plupart du temps à la reconnaissance des hommes 

mais qui se vit dans cette parole de filiation : Tu es mon fils. Tu es ma fille. 

 
Voilà que les faiseurs de paix, cette paix intimement liée à la personne du 
Christ, sont appelés comme Lui « fils de Dieu » et c’est lui-même qui l’affirme.  
 
Les passionnés de paix en pensée, en actes, en paroles, quels que soient leurs 

chemins, leurs quotidiens, leurs convictions, leurs confessions, leurs religions, … 

seront appelés fils de Dieu. 
 

« Paix sur la terre et parmi tous les hommes de bienveillance, de bonne 

volonté ». 

Et c’est ici pour terminer que je laisse la parole à Etty hillesum cette jeune 

femme juive qui écrivait en 1942 ces mots  qui nous ont servi d’envoi pour 

l’année nouvelle peut-être que parmi vous certains s’en souviennent :  

« Notre unique obligation morale c’est de défricher en nous-mêmes de vastes 

clairières de paix et de les étendre de proche en proche, jusqu’à ce que cette 

paix irradie vers les autres. Et plus il y a de paix dans les êtres, plus il y en aura 

aussi dans ce monde en ébullition. » 

C’est là le sens de notre vocation de chrétien  

C’est dans ce travail de défrichage que s’incarne notre fidélité et notre 

espérance en Jésus Christ 



8 
 

Cantique 534,.1-2-3-4 « Seigneur, fais de nous » 

 

Annonces Offrande 

 

Confession de foi Hymne au Christ cosmique  (Colossiens 1, 12-22) 

 

Avec joie, rendez grâce au Père qui vous a désignés pour avoir part, avec son 
peuple saint, à l’héritage de lumière. 

Il nous arrachés au pouvoir de l’ombre. 

Il nous a transférés dans le Royaume de son Fils bien-aimé 

Ce Fils en qui nous avons délivrance et pardon 

Il est l’image du Dieu invisible, Premier-né de toute créature, car en Lui tout a 
été créé, dans les cieux et sur la terre, le visible et l’invisible, grandeurs ou 
dominations, principes ou pouvoirs. 

Tout vient par Lui 

Tout tend vers Lui 

Il est le commencement premier né d’entre les morts, ayant ainsi tout inauguré 

Dieu a voulu faire habiter en Lui toute sa plénitude et, par Lui, réconcilier 
l’univers entier ayant scellé la paix dans le sang de la croix pour réunir ce qui est 
sur la terre et ce qui est dans les cieux. 

 

Spontané 513,3 

 

Prière d’intercession 

« Dieu aimant, Créateur du ciel, de la terre et de tout ce qu'ils contiennent. 

Ouvre nos esprits et touche nos cœurs, afin que nous puissions faire partie de 
la création, Ton don. 

Sois présent pour les nécessiteux en ces temps difficiles, en particulier les plus 
pauvres et les plus vulnérables. 

Aide-nous à faire preuve de solidarité créative pour affronter les conséquences 
de la crise écologique 

Rends-nous courageux en acceptant les changements apportés à la recherche 
du bien commun. 
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Maintenant plus que jamais, que nous pouvons tous nous sentir interconnectés 
et interdépendants. 

Assure-toi que nous pouvons écouter et répondre au cri de la terre et au cri des 
pauvres. 

Les souffrances actuelles peuvent être les douleurs de l'accouchement d'un 
monde plus fraternel et durable. » 

 

Bénédiction 

Que l’Eternel te bénisse et te protège 

Qu’il Eclaire sa face vers toi et te prenne en grâce. 

Qu’il te donne sa paix. 

Spontané 


